

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
JORGE VOLIO

Suscripción mensual, 50 cts.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I

San José, Costa Rica, viernes 24 de octubre de 1902

NUMERO 34

"LA JUSTICIA SOCIAL"

es el periódico que ofrece mayores ventajas al comercio que se avisa, es decir, del único comercio posible, pues aquel que no se avisa, apenas si vegeta.

1°—Por sus condiciones de BUENO, BARATO y POPULAR: bueno en su forma y contenido y como esto no reza con los comerciantes, bueno porque su edición será de las mejores; barato, el valor de la suscripción y el de los avisos, de modo que por una suma exigua el periódico reportará al comerciante inapreciables ganancias, y popular, porque quien niega que es el único á quien puede atribuirse justamente este título?

2°—Por su inmensa circulación; LA JUSTICIA SOCIAL como el caudaloso Amazonas arrastra su onda luminosa de mar á mar: esparciendo por doquiera sus noticias y recomendaciones que dichas en voz baja en la Administración, inmediatamente son voceadas y multiplicadas por el eco de ese papel extraño que repite aquí las incontables preciosidades del "Bazar de San José" de don Juan Rafael Mata, allá la finura de los muebles que fabrica Jorge Morales Bejarano, acullá el nombre sonoro del Águila de Oro de Napoleón Soto y por todas partes el nombre y referencias del tenducho humilde de insignificante clientela que es transformado por los avisos al cabo de diez años en almacén de primera clase.

3°—Por sus tendencias. LA JUSTICIA SOCIAL, heraldo del bien en el siglo XX va vestido de avisos á pregonar sus principios hasta en los más apartados y lejanos lugares de la República; la curiosidad humana se fija en el vestido, el buen sentido en sus palabras. Comerciantes, AVISAR ES VENDER, quien no da, no recibe.

CONTRA LA CRISIS

Los que suscribimos participamos al público que con larga práctica de 30 años estamos en actitud de hacernos cargo de toda clase de trabajos de platería, especialmente en la hechura de

COPONES, CÁLICES

CRUCES ALTAS, CALDERETAS,

INCENSARIOS, SAGRARIOS,

PÁTENAS y todo lo concer-

niente á trabajos del culto católico.—Plateamos y doramos con toda perfección. Trabajamos durante muchos años en el taller del famoso maestro don José María Sibaja.

Ofrecemos dar exacto cumplimiento á los trabajos que se nos encomienden y precios económicos.

Atendemos con puntualidad los encargos que nos hagan, tanto de las villas como de cualquier otro punto.

Se componen relojes; todo clase de máquinas, etc., etc., quedando el parroquiano satisfecho del trabajo y del precio.

Visítad nuestro taller y os convenceréis.

Alajuela, 18 de Octubre de 1902.

JOSÉ ANGEL CHAVES.

FULGENCIO SOTO.

Aviso a los agricultores

Vendo un poco de almácigo de NARANJO en buen estado de trasplantar, á razón de diez céntimos el arbolito.

Zapote, Setiembre de 1902.

ISIDRO DIAZ M.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado, frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más módicos.

JARDINERIA BELLAVISTA

— FRENTE AL HIPODROMO —

Aquí se encuentra de venta: semillas, flores y verduras de toda clase, y plantas de unas y otras; lo mismo que árboles frutales y de adorno.

P. RUCAVADO.

UN OBRADOR

de Panadería y Pastelería en perfecto buen estado y en buenas condiciones vende

FRANCISCO MONTERO A.

Avenida 8ª Este, contiguo á la Capilla Protestante.

DANIEL HERRERA

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente al ramo de sastrería. Recibe órdenes en su casa de habitación, 100 metros al Sur de la Catedral.

F. E. PARRAGA Y CIA.

UNICOS IMPORTADORES DEL

COGNAC

RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con medallas de oro en varias exposiciones, es el favorito de las personas de la nobleza del dinero y un poderoso agente de la salud, recomendado por los médicos. El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

De regreso á esta capital, ofrece nuevamente sus servicios profesionales á su clientela.

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
Presb^o Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

PARRAFOS

Con la ruptura de la Puerta Pía por Víctor Manuel, se terminó esa invasión continua y progresiva, esa absorción lenta de la soberanía temporal del Papa. Mazzini ha confesado después, que la toma de Roma había sido preparada por la francmasonería internacional, auxiliada por la protestante Inglaterra. La casa de Saboya no fué más que un instrumento, y el interés nacional no fué para los iniciados más que un pretexto. Todos los periódicos anticatólicos de Europa, aplaudían desafortunadamente á cada progreso del invasor. Se propalaban leyendas acerca de la administración papal; y mientras que la prensa y la opinión europeas no hallaban nada censurable en los más escandalosos excesos de la intolerancia en Dinamarca y en Suecia, la prensa sectaria amotinaba la opinión universal, á propósito de inofensivos incidentes de la administración pontificia.

El fin premeditado por las sectas consistía en poner á la Santa Sede en la alternativa de sublevarse contra el hecho realizado, y entonces correr las aventuras de una lucha abierta, ó aceptar la espoliación perpetrada, y entonces hacer menguar la dignidad del Santo Padre, rebajado á la humillante categoría de Capellán del rey. O la destrucción violenta del Papado, ó su extrañamiento de Roma, obligándolo á peregrinar por la Europa hostil. En ambos casos el catolicismo herido en su Jefe tenía que correr tremendos peligros. Pero la esperanza maligna de los enemigos de la Iglesia fracasó. Pío IX no se resolvió á salir de Roma, ni ensayó una lucha violenta, ni aceptó una situación de doméstica humillación. Se confinó en el Vaticano como en una prisión á la vez obligada y voluntaria. Aunque silenciosa, su protesta se hizo oír con elocuencia soberana. León XIII ha seguido exactamente la misma regla de conducta: la ley de garantías permanece aun ignorada en el Vaticano: los católicos italianos no toman ninguna intervencién en

la política del Reino: no son ni electores ni elegidos: el Gobierno de la península en todo lo que es de orden general y político preesinde de ellos. Los católicos dejan á la revolución engrandecer sus responsabilidades y ufanarse de ellas, sin hacerse cómplices de los adversarios del Papado, pero están dispuestos á reparar las ruinas y á realizar la obra de la reparación cuando suene la hora de la Providencia. El Papa actual no tiene á su arbitrio ninguna fuerza material. No reina más que sobre las conciencias por el sólo prestigio de la autoridad divina de que es depositario. Ninguna vez, sin embargo, se ha amortiguado la resonancia universal de su palabra. Ninguna voz ha penetrado más hondamente que la suya en el alma del siglo XIX, y ninguna ha caído sobre las marejadas del siglo, desde más alto ni con mayor virtud sobre las tempestades.

Desde esa época las luchas de la Iglesia, no son más que luchas de ideas. La política de vez en cuando toma su parte, pero más bien como efecto que como causa. En Alemania y en Francia hay combates organizados contra la Iglesia por los Gobiernos concitados por las sectas; pero esas luchas tienen por móvil la oposición entre las ideas católicas, invariables en su intransigencia dogmática y lo que los adversarios de la Iglesia llaman falsamente *Kultur*, civilización, cultura.

Esa contienda en las ideas es tan antigua como la Iglesia misma. Toda su historia es un engranaje de combates entre la verdad inmutable de su doctrina y las alteraciones ó negociaciones del dogma.

Desde el tratado de Ausburgo las ideas anticatólicas tuvieron un envanecimiento formidable. Pero no fué sino después de la Revolución francesa, cuando la libertad en la expresión del pensamiento permitió la diversidad ó independencia de opiniones, obligando desde entonces á la Iglesia á sostener una batalla gigantesca á todas horas y en todos los terrenos.

Entre los hechos que dominan la evolución de las ideas modernas hay dos que se oponen á la doctrina católica á saber: la coexistencia de varias religiones que pretenden tener iguales derechos en países igualmente civilizados; y la proclamación de la independencia del pensamiento filosófico. De la coexistencia de varias religiones con derechos iguales nace una lección experimental de excepticismo práctico, de donde resulta la indiferencia en materia de re-

ligión, formulada en esta máxima: todas las religiones son buenas.

Por consiguiente en vez de tener la verdad religiosa el derecho de controlar las doctrinas filosóficas, es al contrario, según ese principio, el pensamiento filosófico el que tiene derecho de dar á la doctrina religiosa sus credenciales para la aceptación del espíritu. Por eso se hallan ligados el indiferentismo y el libre exámen.— La religión se convierte en un negocio de decisión personal ó de tradición nacional.

El naturalismo es el racimo común de donde penden los frutos del libre exámen y del indiferentismo, junto con las yemas venenosas del panteísmo, el materialismo y el determinismo.

GEORGE.

San José, Oebre. de 1902.

LA ESCUELA EN EL HOGAR

La mayoría de los padres de familia creen que con poner á sus hijos en una escuela, ya cumplieron con el sagrado deber que tienen de que ellos se eduquen y se instruyan, y en el maestro descargan esa obligación, que ellos son los que tienen que cumplir.

Los que así piensan, están en un error que es necesario devanecer.

La primera escuela del niño debe ser el hogar paterno, y éste debe ser un santuario donde reine la paz, un templo donde debe darse culto al verdadero Dios, y en donde, por medio del ejemplo, se deben practicar todas las virtudes, religiosas, morales y civiles.

Lo que debe tener un hogar doméstico, para que sea bueno, es, sobre todo, que sea cristiano.

La inmensa mayoría de nosotros tenemos la dicha de llamarnos católicos; ahora bien, no es un verdadero católico, ni un buen padre de familia el que, aunque ponga á sus hijos en una escuela en donde oigan diariamente de los labios de sus maestros las máximas del evangelio; aunque al llegar el domingo ó días festivos los lleve personalmente á misa, después se va á lugares no muy edificantes, como al billar, á la casa de juego, ó á la cantina, en donde pasa el resto del día.

La buena educación, más que todo, se da con el buen ejemplo y con la práctica de las virtudes, y poco puede hacer un maestro, por más ilustrado y honrado que se le suponga, si los niños q' llegan á la escuela ocultan en su corazón el virus del vicio; si ya van contagiados con el mal ejemplo de sus padres.

Los hijos de los borrachos, de los jugadores y de los libertinos, lo primero que imitan y que más se les graba en la memoria, son los groseros modales de los autores de sus días.

A veces también las madres contribuyen con su mal ejemplo á la mala educación de sus hijos; pero

esto es muy raro, y las pobres mujeres son las víctimas del despotismo de sus maridos.

Los hombres de mala conducta todos son irascibles, y nunca quieren escuchar los consejos de sus esposas; y cuando otras personas extrañas para ellos, tratan de dárselos, siempre les responden que dinero y no consejos son los que necesitan.

¡Extraño modo de pensar! Fúnesto vaticinio que casi siempre se cumple, pues los hijos de esa clase de hombres, son por lo común la afrenta y el baldón de la sociedad!

Piensen los padres de familia que ellos con los sanos consejos y con el buen ejemplo que les den á sus hijos contribuyen á su mejoramiento y allanan á los maestros el camino para que con sus conocimientos y experiencia completen su educación é instrucción en la escuela.

Nada contribuye tanto á la educación y á la instrucción de la niñez y la juventud como el amor al trabajo, porque el trabajo es la mejor escuela y el más paciente de todos los maestros. El día en que se vigilen como es debido las tabernas y no haya en las poblaciones casas de juego, ese día habremos adelantado mucho y se perfeccionará en cuanto sea posible la educación religiosa, moral y civil de la niñez y la juventud.

X. X. X.

OBREROS DEL PROGRESO

¡Cuán dignos de la pública simpatía son los telegrafistas! Ellos trabajan silenciosa é incesantemente en la tarea de transmitir á largas distancias nuestros pensamientos, nuestras esperanzas, nuestros deseos: la nota triste y la alegre: la felicitación y la queja. Y mientras nuestros pensamientos vuelan al son del tic tac de sus manípulas, los obreros callan: guardan leales el secreto que hemos depositado bajo el sello de su palabra; y nadie trasluce el misterio de nuestras confidencias.

Nuestro servicio telegráfico es casi inmejorable. Recordamos haber hecho uso de ese medio de comunicación en los momentos en que la autoridad hacía sentir su peso con más violencia sobre los ciudadanos; y el telégrafo no ha fallado

Cuando desterraron á los Jesuitas, en ocasión en que demostrarles cariño era casi un crimen, les transmitimos á Limón la más tierna despedida y la expresión de nuestra más afectuosa gratitud, y el telegrama llegó á su destino y contribuyó á atenuar la amargura de aquellos pobres proscritos. Un voto de aplauso y una palabra de aliento enviamos al valiente Montes de Oca cuando, suspenso el orden constitucional, salía de su querida tierra, y el telegrama penetró en la cárcel donde la tiranía lo tenía aberrojado, pues con todo y ser diputado de la Nación la inmunidad no permitió que el paladín de la justicia se hospedara en el hotel. Cuando murió Montero, su viuda recibió en el

Salvador nuestro telegrama escrito entre lágrimas y rugidos de ira; cuando regresaron del destierro el doctor Flores, don Joaquín su hermano, don Matías Sáenz el General Gutiérrez y otros, ellos también fueron saludados con telegramas que eran mezcla de protesta contra el déspota é himno triunfal á sus víctimas; y todos llegaron.

Loor á los organizadores de este servicio entre nosotros.

II

Y á qué viene todo esto?—Pues viene sencillamente á llamar la atención de quien corresponda sobre la situación en q' están los pobres telegrafistas.

Ellos, lo mismo que los maestros de escuela, son las víctimas del holocausto de todas las economías públicas: se les han rebajado sus sueldos: pero no es eso lo principal sino que el servicio que el público exige de ellos los viene reduciendo á una condición de algo semejante á la esclavitud.

De algunos sabemos que tienen que trabajar desde las 6 de la mañana hasta las 10 de la noche sin más tiempo disponible que una hora para almorzar y otra para comer y un asueto de 7 á 9 p. m.

¿Quién duda que esa situación es nociva á su salud? ¿A qué hora hacen ejercicio los abnegados muchachos? ¿A qué horas se bañan? Para hacerlo tienen que dejar sus titulos, previo permiso y con el consecuente desembolso, y esto no es justo habiéndoseles mermando la paga.

Aumentar el personal no se puede: no hay dinero. Aumentar los empleados no se puede: no hay dinero. ¿No querría el público disminuir un poco de exigencias, á fin de que fueran disminuidas las horas de trabajo?

¿Qué dice de esto el bondadoso cuanto cumplido Director de Telegrafos?

LOHENGRIN.

Adonde únicamente puedes conseguir muebles hechos, nuevos y baratos, es en el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa núm. 531.

A un PITO FLAUTIN

No porque me dejen escozor las censuras á los pecados ortográficos y á los enigmas de frases descoyuntadas en una crónica que me fué imposible corregir en la prueba, sino porque se intenta, con juicio extraviado, exhibirme como verdugo y mal intencionado para con personas á quienes estimo, contesto á la burla insípida con que un Pito forastero tergiversa la honrada intención de mi trabajo.

Todo el que no tenga descuajaringado el cerebro hecha de ver q' donde dice: "párrafos rumbos a merite-ataviados se intentó decir: "párrafos rumbosamente ataviados" y donde dice. "butacas desoladas ó frías coma macetas sin flores", se quiso decir, "butacas desoladas y frías como macetas sin flores"

El adjetivo gárrulas atribuido á las frases del Doctor Zambrana he querido usarlo en su significación

etimológica, proveniente de la palabra garrulus, ave muy cantadora y adjetivo laudatorio que se adjudica á los pájaros que con ternura cantan y con variaciones gorjean, metáfora que á mi juicio viene á maravilla para calificar la variada y apacible expresión de nuestro prestigiado tribuno.

En cuanto á Tobias Zúñiga, el discorde Pito sabrá con sobresalto que sin tenerle á mi condiscípulo y copartidario migaja de envidia ni borona de ojeriza, antes bien, estimándolo á par del alma, no le prodigaré sin embargo desmesuradamente alabanza, más allá de donde mi conciencia se la atribuye y el pudor lo tolere.

Resígnese el Pito azorado y mal sonante á persuadirse de que los ticos no solemos celebrar entre nos contubernio de aplausos mutuos ni puja de alabanzas recíprocas, sino que declaramos sin rebujos nuestra opinión franca y desnuda, aunque respingue nuestro mejor amigo al ser juzgado tan de llano pero tan de frente.

La penúltima vez que peroró Zúñiga en la Velada de Obreros lo llamé espléndido. Porque allí lució sobriamente sus gallardías literarias y el aguante de su voz.

En la velada de Castelar, viendo su porvenir á la luz de sus antecedentes, le vaticiné con hondo deseo la posesión completa de la aptitud de orador, en su cocepción más alta: "Hombre de bien, diestro en la palabra."

Después de tan alto encomio, repetir sus cualidades conocidas, con lujo de alabanzas campanudas y clamorosas como las que le endilga el Pito ponderativo, sería poner asechanzas á su modestía, dar ocasión á que suprimiera el esfuerzo por mejorarse, y caer en destemplanza de incienso para con una persona de posición oficial.—Mas provechoso le es señalarle sus defectos, para impedir que por exceso de fantasía, ó prolongación indiscreta, pudiera sufrir alguna vez, bancarrota de éxito en la tribuna.

El interesado no me ha manifestado resentimiento por mi crónica, seguro de que si no me descoyunto en serviles alabanzas para él es porque lo estimo; ya que solo los bobos sufren sin enojo, los disparos de incienso á quema ropa; pues más vale oír la verdad aunque sepa á rescoldo con brasas y dejar que nos levanten ronchas con la crítica honrada que fracasar por entufamiento en una atmósfera turbia de bambolla y alabanza desafortada.

Luis Barrantes Molina.

INFORMACION

San Francisco de Cartago

Es innegable el hecho de que las vías de comunicación y especialmente los caminos vecinales contribuyen poderosamente á la

riqueza de los pueblos: aún más todavía, son indispensables para la vida progresiva de ellos. Y á pesar de ser esta una realidad hay en nuestros vecindarios personas que constituyéndose enemigas del hogar, miran de reojo los detalles de caminos y las disposiciones de las Juntas respectivas, las cuales no hacen más que cumplir con un deber y procurar el bien de su su jurisdicción.

Con tal dificultad tropiezan por estos lados casi siempre las referidas juntas cuando hacen sentir en el pueblo su benévola acción al desempeñar su delicado cargo; pero felizmente el actual Gobernador de la provincia, don Nicolás Jiménez, persona bastante recta, justiciera y progresista, no da oído á reclamaciones infundadas que sólo tienden á conseguir comodidades particulares perjudicando con ellas los intereses de una población entera.

A propósito de caminos, cabe aquí un aplauso á la orden que se dió para el descuajo, de cercas y abertura de desagües, en el que comunica el Hervidero con la Ciudad; ¡ojalá que se mandara descumbrar ciertas partes de cerca que tienen árboles muy altos, los cuales con su sombra y goteras hacen un gran perjuicio al camino. Sería muy conveniente que también se les diera una AFEITADITA á las cercas de nuestras callejuelas, pues al fin no carecen de importancia.

El vecindario espera que la junta itineraria dé principio este año á la rampla de los caminos principales del Hervidero y Dulce Nombre; todavía se ven cordones de piedra de la antigua rampla y se podían aprovechar para hacer la nueva. No dudamos que los hacendados del barrio como los señores Troyo, Gutiérrez, Jiménez, Meza, Pirie, etc., etc., nos auxiliarán con su valioso contingente para llevar cabo una obra tan útil.

Está en proyecto la construcción de tres puentes: uno en el Hervidero y dos en el Llano; como dichos puentes ó camastros son de imperiosa necesidad, esperamos que no muy tardado se empiece la construcción de ellos.

Parece que con motivo de las cogidas de café que ya se están empezando, los exámenes de nuestras escuelas se verificarán cuanto más pronto; bien por el señor Inspector que se preocupa por las circunstancias de los pobres campesinos.

Sin más por ahora que cuente con la constancia de su attº s.

EL CORRESPONSAL

San Francisco de Cartago, 22 de Octubre de 1902.

GACETILLAS

"La República",

escasa talvez de material, se ha dedicado á cazar gazapos en nuestro periódico para llenar con ellos el suyo. ¡Que buena pro le hagan!

Muebles bonitos, y baratos no hay duda, en Centro América; que son los del almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

Don Federico Mora

se encuentra entre nosotros:

my á tiempo llega este hombre de ilustración y talento poco comunes, de grande energía y de raros conocimientos en la agricultura, para ayudarnos en la obra del mejoramiento de nuestros sistemas de cultivo y en el plantamiento de nuevas industrias agrícolas. ¿Vendrá dispuesto a ello? ¿Encontrará apoyo en la iniciativa particular? Así lo deseamos.

Gran surtido de muebles para todos los gustos, y baratos, el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

Más sobre el Guanacaste

Un prestigiado caballero de aquella provincia ha estado en nuestra mesa de redacción á felicitar nos por la publicación de nuestra entrevista con el señor de la Paz y á ofrecernos algunas rectificaciones, datos muy interesantes sobre puntos de los cuales no habló don Francisco. Aprovecharemos tan galante ofrecimiento y nos lisonjaremos si logramos despertar la atención de nuestro público sobre el Guanacaste.

¡Oh la pornografía!

Por allí circulan con profusión en manos de algunos imberbes y de jóvenes á los que empiezan á sombrear el bozo, unos folletitos con cuadros indecentes y con lecturas nada edificante. ¿Quién ó quiénes son los que se encargan de importar esas indecencias y en dónde está la autoridad q' castigue con severidad á los que así perverten á la niñez?

Alerta, padres de familia."

Esto dice "El Noticiero" y es verdaderamente lamentable la indolencia y pusilaminidad del Gobierno en materia tan grave. En los Estados Unidos país verdaderamente libre, es absolutamente prohibido vender ó circular cualquier libro inmoral y la censura va tan lejos que SAFO de Daudet fué considerada inmoral. Se comprende q'el afán de lucrar y la libertad de comercio del librero, estén naturalmente limitados por la moral pública, las buenas costumbres y la salud de la Patria: no se puede usar de un derecho en perjuicio de terceros. El Gobierno que diera una ley en este sentido merecería la gratitud de todos los ciudadanos honrados y verdaderamente amantes de la grandeza del país, cuyo fundamento es la moralidad de las costumbres

CABLEGRAMAS

Todavía los piratas

Constantinopla, 20.—Los piratas del mar Bermejo atacaron la isla de Dwalah que forma parte del grupo que pertenece á Morrau, capital de la Colonia Italiana de Erytrea. Dos cañoneras italianas les persigieron logrando alcanzarles á la altura de la isla de Media, situada cerca de Lohla, costa de Arabia. Las cañoneras bombardearon la isla y después continuaron hasta Hodeida, el puerto más floreciente del Yemen, donde exigieron satisfacción. La Puerta ofreció al embajador italiano dar los pasos necesarios para arrestar á los culpables, mientras tanto el Comandante de las cañoneras italianas amenaza tomar medidas más enérgicas, si pronto no recibe satis-

facción por ultraje. Las fuerzas turcas están encontrando fuerte oposición en el valle de Kresna, una gran partida de búlgaros están bien atrincherados y ofrecen terca oposición al avance de aquellas. De fuente oficial se sabe que los turcos tienen rodeados á los búlgaros. Pronto se espera la rendición de los revolucionarios.

En Macedonia

San Petersburgo, 21.—Avisa un despacho de Constantinopla para el "Novoe Urenga" que en diversos distritos de Macedonia están organizándose los arnauts. A lo largo del Río de Karasa ha habido gran derramamiento de sangre, habiendo muerto varios centenares de hombres.

Un discurso importante.—Necesidad de las plazas de comercio Sudamericanas

New York, 21.—"El Mail Express", principal órgano del partido republicano, publica esta tarde el siguiente artículo de fondo: "En un discurso que pronunció ante una reunión de comerciantes de Detroit, el Secretario Shaw insistió en la necesidad de extender el mercado extranjero para nuestros productos, dirigió la atención especialmente á la falta de aprovecharse nuestras oportunidades en Sud América. En recientes años nuestro comercio extranjero se ha aumentado de una manera maravillosa, sin embargo el mil por ciento de nuestros productos va á Europa, donde encontramos tremenda rivalidad. El exceso de las mercancías exportadas sobre las importadas se ha utilizado para cancelar deudas contraídas en años anteriores con Europa, mientras de Sud América hemos importado más de lo que hemos exportado, pagando la diferencia en los mercados de Europa, la cual envía su sobrante al Continente meridional, es el interés de la Gran Bretaña y Alemania que se aumenten nuestras importaciones de Sud América y que se limiten nuestras exportaciones. Dominan ellas el transporte y casi todas las vías de cambio. Nosotros pagaremos á sus armadores y banqueros, mientras estos trabajan contra nuestros intereses en favor de los suyos. No hay que culparlos por haberse aprovechado de la situación; y lo mismo nos toca cuidar nuestros propios intereses. Si las cosas anduvieran como debieran andar, la ventaja en el comercio Sud americano estuviera con nosotros, lo que le impide, es la falta de vías directas de comunicación. Como resultado natural de este estado de cosas, de los doscientos veinte millones, valor de las mercancías importadas por la Argentina y el Brasil, respectivamente, solamente el 10 0/10 sale de este país, la mayor parte del resto va de Europa, mientras exista el actual estado de cosas, también continuará la disparidad en el comercio. En Sud American existen posibilidades ilimitadas de desarrollo industrial y comercial. De esto depende su marcha política. Será á la ventaja de ellos que los Estados Unidos contribuyan en lo más posible á esta marcha, y el

único modo que sea posible, es mediante la mayor participación de nosotros en el comercio de ellos. El único modo de conseguir este deseado estado de cosas, es mediante el establecimiento de vías directas de comunicación, las cuales para establecerse, necesitan generosas subvenciones del Gobierno."

SE VENDE al contado ó á plazos cortos ó largos, con el 1 0/10 de interés mensual, una *muy buena y cómoda* casa de habitación decentemente amueblada—ó sin muebles— situada en el punto más céntrico de la ciudad, frente al lado sur del Seminario. Para informes sobre precio, dirigirse á la casilla del correo, número 273.

San José, Octubre de 1902.

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

AVISOS GRATIS

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN, ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

DE LOS ALTOS de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara. Entenderse conmigo en San Pedro del Mojón.

ALONSO GUTIÉRREZ

Se alquila mi casa de habitación. RAMONA G. de CASTRO.

EN 40 COLONES Se alquila una casa muy cómoda en la calle 17 Sur.

Una persona honrada y con buenas recomendaciones, necesita ocupación de cualquier clase que sea. Informes en esta oficina.

EUSTAQUIO QUIRÓS, artesano se compromete á hacer todo trabajo de albañilería, pintura y tapicería. Referencias en esta oficina.

CASAS DE ALQUILER

Se alquilan las numeradas con los números 207 y 239, avenida central Este, bajo de Cuesta de Moras; pertenecientes á don Francisco Villafranca.

En Cartago se alquilan cuatro piezas contiguas á la casa de doña María Q. de Peralta, en donde se darán informes.—350 varas al E. del Parque Central.

Importante

En lo sucesivo no podré concurrir á mi oficina de abogado sino después de las 12 m.—Mis clientes podrán entenderse para el despacho de cualquier asunto con el Notario don Víctor Trejos, quien seguirá atendiendo todos sus negocios bajo mi dirección.

San José, 17 Setiembre 1902.

MATÍAS TREJOS.

AVISO Por 9,000 colones al contado se vende la casa que queda en la calle 21 Norte, frente á la casa de don Miguel Velázquez y contigua á la de Pagés Hermanos.

Para condiciones, en la misma casa informarán.

SE VENDE una casa esquinera en Heredia, frente al mercado, calle de la Victoria, muy cómoda para negocios de comercio. Mide por el Oeste 25 varas y por el Sur 50. Entenderse con don Diego Esquivel ó con el que suscribe.

Atenas, 1º de Octubre de 1902,

JOSÉ VARELA S.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.

7ª Avenida, frente á la Catedral.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Bauce de Costa Rica.

FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

BREVA—AMERICANA

"KEYSTONE"

ACABA DE RECIBIR

T. ASSMANN & Cº

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejores que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

LA FABRICA DE SELLÓS DE CAUCHO

"LA COSTARRICENSE"

ALAJUELA

Acaba de recibir un variado y selecto surtido de útiles para sellos (última invención); también grabados especiales para Sellos de Curato. Consúltese precios á

TEÓFILO SIBAJA G.

TIP. POPULAR.